

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Rambla de San Juan, 40

Precios de suscripción

Tarragona trimestre... Ptas. 1.50

Fuera id. 1.50

Extranjero id. 2.00

Número suelto. 0.10

Pago anticipado

La Voz del Pueblo

Organo oficial del partido republicano radical de la provincia de Tarragona

CORTES VERANIEGAS

Ya se ha vestido el Congreso de rayadillo, que pesa poco y abriga menos. A falta de algún distrito aislado, completa está la mitad del órgano parlamentario. Poca mudanza. Unos cuantos se quedaron fuera y otros entran, sin que vayamos ganando ni perdiendo en el cambio, y los demás se limitan a mudar de asiento. Una parte, exigua, continúa inmovible. Este es el único dique de los arbitrarios caprichos de los turnantes, que suele ser rebasado en momentos de delirante desenfado monárquico.

¿Era esto lo que exigían las circunstancias? No. Por diversos órganos de expresión—nosotros entre ellos—se ha dicho que las próximas Cortes deberían tener el carácter de Constituyentes y los diputados elegidos, con el marchamo del ministerio de la Gobernación, apenas constituirían, con decoro—nos referimos a la capacidad—un Consejo de intensa vida urbana. El actual Congreso, es como el pasado; la guerra, por España, no ha ejercido otra influencia que la de desatar codicias y fomentar el hambre. Atentos unos al negocio y otros a coger el mendrugo donde quisiera que se lo den, nadie ha pensado en la necesidad de preparar el mañana. Y tal ambiente, las elecciones han pasado inadvertidas; como de cubiletes, ha extraído el Gobierno, y toda España es Casar, los electores buscaron el mejor postor.

Distintos factores han contribuido a este resultado. Se acostumbra culpar a los Gobiernos, sin llegar a la causa original. Es fácil la crítica, y no equivocada. Pero los Gobiernos actúan sobre los elementos que tienen a mano, aprovechando las circunstancias. Una de estas, en la ocasión presente, ha sido el hambre; aquí donde nadie tiene ya nada para vender, se ha vendido el voto. Otra tradicional, que atañe a la esencia, es que la falta de ejercicio de la función han convertido en inútil al órgano.

El Congreso, por lo general, no responde a su fin. De instrumento de renovación, se ha trocado en noria. De ella, al dar vuelta los cangilones, se benefician los avisados; pero casi nunca el interés público. Sigue la labor parlamentaria una rotación; debate político y presupuestos, para volver a aquél y continuar con esto. Pero como los presupuestos, luego de enojosas discusiones, siempre resultan prorrogados, con ligeras variantes, la obra parlamentaria suele quedar reducida a los debates políticos. Y, con ser entretendidos, lejos de llevar substancia

al puchero del pueblo, distraen la atención, favoreciendo el paso de matute de espléndidos regalos y nuevos tributos. No dan las Cortes pautas a la vida nacional, que la impriman orientaciones de intensa renovación; no abren surcos para la siembra nueva. Se limitan a espigar en los rastros, y, abandonada la función primordial, el órgano se hace innecesario. Al pueblo le tienen sin cuidado las Cortes; he aquí la triste realidad.

De esta realidad, extrae su capital político el Gobierno; pero en daño manifiesto para la nación. En momentos como los actuales, sobre el desmayo del pueblo, debió estar el cuidado celoso de los gobernantes. Si el órgano parlamentario se encuentra casi atrofiado, había que renovarlo radicalmente, pues, la función activa, sin precedentes, que ha de realizar, exige que aquel se encuentre expedito dispuesto para la acción. Problemas en los que nos va la vida han de plantearse a la Cortes; ¿cómo los resolverá ese conclave que—con honrosas excepciones—ha sido seleccionado por orden alfabético?

El Gobierno ha elegido un Congreso, pero no el Congreso que necesita la nación. Complicada nuestra vida con la guerra europea—y lo estará más al concertarse la paz—el organismo encargado de despejar las múltiples incógnitas de los laberínticos problemas planteados a España, es inapto. Por consiguiente, no podrá perdurar. Las actuales Cortes, con la pretensión de Constituyentes, son Cortes veraniegas. Las primeras complicaciones provenientes de la conmoción internacional, darán el traste con ellas.

Señal de cordura habría sido en el Gobierno sacrificar el ridículo efectismo del triunfo, en servicio del interés nacional. Por ciegos que estuvieran los gobernantes, alguna vez patriótica se alzó reiteradamente señalando la cerrazón de un porvenir, que ya es presente. Pudieron y debieron, pues tener en cuenta el alerta de quien arriesgó su popularidad por dar aldabonazos en las conciencias dormidas. No lo hicieron así; prefirieron ser contumaces en la traición al interés público, y ya solo queda una reserva la democracia, que tiene que ser imperativa, si quiere ser redentora...

(De *El Radical*, Madrid.)

De colaboración

CUESTIONES SOCIALES

DE NUESTRA CLASE

Es hora ya de que la clase media, esta clase que en su mayoría la componen dependientes de comercio, de escritorio

y escribientes, compare su lamentable situación con relación al obrero manual. Este, ha conseguido en su mayoría que su trabajo sea retribuido en consonancia a sus necesidades pecuniarias, además de conseguir también, menos horas de trabajo para poder dedicar algunas a la instrucción.

En esta comparación veremos que, nosotros, los que en la sociedad representamos la clase media, hemos quedado rezagados, que distamos mucho de disfrutar de las ventajas que disfruta el obrero manual.

Y de esta triste situación en que vivimos, no podemos culpar a nadie más que a nosotros mismos; ya que el obrero en todos sus ramos se halla asociado, amparado por la Sociedad de su ramo que cuida y vela de sus intereses, encargada siempre de hacer prevalecer los derechos que asisten al asociado. A este, cuando el jornal le ha sido insuficiente, no le ha avergonzado exponer públicamente su situación, y decir: ¡el jornal es insuficiente para comprar pan! Ante este grito, el patrono no ha tenido más remedio que acceder a la petición del obrero; no por móviles de justicia ni de caridad, sino por que el obrero asociado es una constante amenaza para el patrono.

Nosotros no así nuestro sueldo es insuficiente, nuestras necesidades para poder convivir mucho mayores, al extremo que, para pedir un misero jornal, nos es necesario tapar en la mayoría de las veces con un traje nuevo la miseria que se oculta debajo. Para buscar y hallar un sitio en el trabajo, nos es necesario valernos de influencias, y para ganar un mezquino sueldo de cien pesetas, pongo por caso, no es también necesario saber de muchas cosas que con la esclavitud con que hemos vivido no nos ha sido posible aprenderlas. Fijarse sólo en la demanda que hacen en el anuncio de un periódico cualquiera y vereis lo que exigen saber a un joven no más que de diez y seis años, para darle una plaza de meritório. Y copio de uno de ellos «Joven de 16 años, táquigrafo, mecanógrafo, que sepa francés con nociones de inglés contabilidad, preferible si tiene nociones de lineante, con inmejorables referencias, ganara en seguida. Por escrito etc.»

Ya sabemos lo que significa ganar enseguida, diez o doce duros mensuales que los gana la más insignificante portera de escalerilla, sin más trabajo que el de dormir en la portería.

Si queremos crearnos un porvenir, nos es preciso emigrar al extranjero ya que aquí, todo lo mas que podemos ir a esperar, es al cabo de muchos años obtener la plaza de aquel viejo tenedor de libros que hace años y más años que se sienta en el mismo sitio, el

cual nos ponen de ejemplo nuestro principales diciendonos «Entró cuando tenía trece años ganando diez duros, hace veinte que está en la casa, y ya gana treinta» ¡Oh! es verdaderamente un ejemplo de abnegación admirable.

Nuestras horas de trabajo no están tasadas, se concluye éste, cuando se han despachado los asuntos del día, siempre prolongables hasta a diez horas diarias, durante las cuales, el dependiente con su intervención y ayuda, ha contribuido eficazmente en el negocio que desarrolla la casa; esto no quiere decir, que unas veces por balances, otras por que así lo requiere la buena marcha del negocio etc., estas horas son extingibles más todavía. Los domingos, después de trabajar cuatro horas por la mañana para despachar la correspondencia, asuntos urgentes etcétera el dependiente tiene *francas* completamente las restantes del día.

No hay que pensar en dedicar unas horas por la noche al estudio y adquisición de conocimientos nuevos, que con las evoluciones que han dado durante el día nuestras cabezas, no se tienen ya más ganas de sumergirse nuevamente en más numeros y cálculos. Además de reunir este otro inconveniente, y es que actualmente en esta, no hay un centro de enseñanza que en horas extraordinarias y mediante una pequeña retribución a nuestro alcance, nos den un poco de instrucción.

Y... no quiere exponer más, porque la lista de aberraciones sería interminable; todos lo sabemos y todos lo sufrimos con *dignidad y con paciencia* trocada en cobardía, por que nos dá vergüenza el gritar y exponer de una vez nuestra situación, por que nuestro estado no está en relación con nuestras pretensiones.

El jornal del obrero se ha aumentado, en su consecuencia la carestía de los viveres, ellos pueden comprar por que si la manutención es mas cara que antes, también se han aumentado sus jornales, aunque no tampoco, en la proporción debida. En consecuencia pues, es tan solo para nosotros, el aumento de las subsistencias.

¿Hay remedio para nuestros males? Si: siguiendo el ejemplo que nos ofrece el obrero manual, unirnos, y juntos y a una sola voz, protestar de nuestro misero jornal y de nuestras largas horas de esclavitud, por ser también nosotros, seres humanos que tenemos derecho a la vida...

Más esto es un sueño, es una obra tan grande la que propongo, que es casi imposible su realización, y en este punto, repito, que somos cobardes, pues nadie se atreviría a dar el primer paso.

A. H. R.

DESPUES DE LAS ELECCIONES

EL ODIO ETERNO

En estos momentos en que de norte a sur de la península salen vices en pro de la unión de todos los republicanos, ha de ser esta provincia, la provincia de Tarragona, la única que se opone, como siempre, y más cuando ha habido elecciones generales; a que la unión se pueda llevar a cabo en esta parte integrante de España, catalana y republicana. La unión en esta provincia, no puede ser más que en determinados momentos, cuando han de celebrarse elecciones municipales, pero en cuanto se vislumbra ya la proximidad de las generales, comienzan a surgir inconvenientes para que la unión perdure.

El ejemplo es reciente pues todos lo hemos visto y tocado sus consecuencias. En las generales, la unión con los radicales no puede consistir pues lo único que se quiere de éstos es sus votos y como los radicales no pueden consentir semejante ruina, pronto renace el odio eterno, perdurable, al partido Radical que sólo ha estado oculto momentáneamente de manera farisiaca por los que sólo quieren unirse con él cuando solo a ellos les conviene. Pero cuando el Partido Radical no le dá sus votos, cuando sus votos no son para los hombres que son fatales e indignos para esta provincia, enseguida se nos llama, los perturbadores, la carroña, la canalla, los traidores del progreso y otro sin fin de palabras por el estilo.

Todo eso no lo seríamos los radicales si mansamente, corderamente, hubiésemos votado en la circunscripción a los risibles Nougés y Estivill; en el distrito de Gandesa a Caballé Goyoneche y en el de Valls a Dasca el protegido de Nougés.

Ténganlo presente esos arlequines de Nougés y Estivill, que en lo tocante a esta circunscripción, mientras no se respeten, como nosotros respetamos a los otros, los derechos del Partido Radical, no podrá haber paz posible entre los verdaderos aventureros y traficantes de conciencias mal llamados federales y los radicales. Y, aquí, hemos de hacer una aclaración: los federales en general no merecen, ni son acreedores de los dictados que les damos, solo estampamos el estigma contra cuatro o cinco que se distinguen por lo dicho anteriormente y por su furor y odio al Partido Radical.

Nosotros estamos en nuestro puesto y frente siempre de los arlequines aventureros y Panchos Villas de la política en esta circunscripción y resto de la provincia.

La gimnasia en el Instituto de Tarragona

Contando con la benevolencia del profesor de Gimnasia de este Instituto, don Juan Pereda, presentéme el sábado último en la sala de ejercicios de dicha asignatura, para observar el sistema que se empleaba en tal enseñanza.

A decir verdad, y sugestionado por la

mala corriente que águienes habían producido, creí iba a pasar un rato bufo, riendo a mandíbula batiente con los saltos y piruetas de los alumnos; pero no obstante la falta de preparación convencional, pronto me convencí del error en que se tiene a los modernos profesores de Gimnasia, o lo que es lo mismo, Educación física.

Con orden y disciplina digna de encomio, dió principio el Sr. Pereda a la ordenación de los ejercicios y movimientos regulares de todos los miembros que integran el mecanismo humano, así que las posiciones que favorecen directamente la función respiratoria, explicando precedentemente a sus alumnos los fines que perseguía en cada uno de los actos; esto es, haciendo cátedra precursora y científica de sus finalidades, aunque con brevedad y sencillez de frase, dando a conocer sin énfasis su dominio pedagógico, arte y ciencia fisiológica.

Ahora bien, lamentaría muchísimo que el Sr. Pereda, mal interpretando esta crónica, sintiese molesto su orgullo profesional, por cuanto me consta que su humildad es mucha, y bástale con el cumplimiento del deber para conquistar la honra que le es propia, sin halagos, bomboni platillos, que otros buscan para ocultar la ignorancia; pero seame permitido manifestar que, mi alma, libre como el éter que cruza el espacio, lo mismo canta el *¡acuse que les glorias* de los encargados de la instrucción nacional, sea cual fuere, sin reparar grados ni jerarquias, ya condenando las vejaciones y faltas de aptitud, como haciendo justicia al mérito profesional.

Por ello, confío la concesión de su venia para explicar en otro artículo la síntesis de los grupos de ejercicios por mí presenciados, restándome para terminar el presente, darle el más sincero parabién y un frenético aplauso a los alumnos que con tanta disciplina supieron interpretar las órdenes de su profesor, deseando sirva de estímulo a los compañeros de las demás clases.

José M.^a Crós Reig,
Director del Colegio provincial.

Tarragona 16-4-1916.

N. de la R.—Por tratarse de nuestro querido amigo, el ilustrado profesor de Educación física de este Instituto, don Juan Pereda, verdadera autoridad sobre la Gimnasia, con gusto reproducimos el precedente artículo publicado en *Diario de Tarragona* del miércoles, último.

EL LOCO

(LEYENDA VERDADERA)

Dijeron:

—Deja el arado en el surco apenas abierto; deja la hoz en la rama que espera la vigor virgen del injerto; deja el martillo sobre el yunque, la garlopa sobre el banco, la lezna sobre la mesa, la aguja en el hilo, la lanzadera en el telar, la cuchara en la cal, deja sin cumplir tu primera obra de paz, de fecundidad y de amor para el bien y para la vida de todos los hombres, Y VE A LA GUERRA, ¡oh, joven de veinte años! La patria te llama...

Dijeron más aún:

—Deja el libro abierto y la lámpara que ha velado las primeras fatigas de tu mente, el bisturi que buscó trepidante en la carne muerta la palpitación de la vida; deja el timón que guió tu nave al infinito, el telescopio que reveló a tu mirada mortal los caminos de los astros y la gloria del sol; deja la pluma que expresó tu palabra, el pincel sobre la paleta, el arco sobre las cuerdas, el cincel sobre el mármol; desecha tu pensamiento, suspende el ansia de tu alma ávida, olvida todo lo que te separó a ti —hombre— del bruto, Y VE A LA GUERRA, ¡oh, joven de veinte años!

la patria lo quiere...

Dijeron más aún:

—Deja a tu madre que te ha parido con dolor y que te amamantó con la savia de sus pechos; a tu madre que ve en ti su gloria y su felicidad; deja a tu padre inválido que te dió el escaso pan a costa de sus muchos sudores; deja a tus hermanos que de ti esperan protección y guía; abandona también a aquella que el destino puso sobre tu senda; aquella cuyo pequeño corazón inocente ha visto realizarse en ti su sueño dorado; su vida toda; ahoga el grito en tu corazón, sofoca la queja en tu alma, devora el sollozo que te sube a la garganta; oculta como una cobardía las lágrimas que asoman a tus ojos, Y VE A LA GUERRA, ¡oh, joven de veinte años! La patria te llama.

Y dijeron otras muchas cosas extrañas y tristes, grotescas y estupidas, pero todo cosas crueles, y ninguno se sorprendió, nadie las discutió ni raz nó sobre ellas, porque eran cosas antiguas que habían sido pronunciadas hacia siglos; y desde siglos y siglos habían ido escuchadas sin una protesta...

Y así, desde siglos y siglos, todos van a la guerra.

El legislador dijo:

—Es deber.

El Magistrado:

—Es justo.

El filósofo:

—Es humano.

El sabio:

—Es natural.

El artista:

—Es bello.

El poeta:

—Es glorioso.

El sacerdote:

—Es divino.

Uno solo entre todos, uno que tenía hambre y sed, sueño y frío, que no tenía ninguna esperanza de comer y de beber, de dormir y abrigarse, dijo:

—No es justo, ¡es inicuo!

Y todos se pusieron en su contra, lo injuriaron y lo golpearon y dijeron:

—¡Es loco!

M. CUIOVANNITTI.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del 17 de Abril

De segunda convocatoria celebrada el lunes último, presidiendo D. Manuel Orovio.

Dióse cuenta de la comunicación del «Institut d' Estudis catalans» felicitando al Ayuntamiento por el acuerdo que adoptó a raíz de la carta de la Real Academia sobre el uso de las lenguas regionales. A ruego del Sr. Ventosa se facilitarán copias a los periódicos locales para que si lo estimen conveniente publiquen el documento.

Queda sobre la mesa el dictamen de Fomento proponiendo se declare la caducidad de la concesión otorgada a don José Ribas para perforar un túnel en el Campo de Marte y la calle de Civera, facultándose a la Alcaldía para que, interin, no se resuelva el asunto, ordene la suspensión de las obras, por ofrecer peligro.

Se acuerda adquirir mangueras para el servicio de riego.

A Vigilancia pasa, para su informe, una solicitud de D. Castor Hernández Castañe pidiendo su inclusión en el padrón de vecinos.

El Sr. Orovio hace una sucinta reseña de la labor realizada por la Junta de Subsistencias, la cual se reunió el jueves pasado, tomando, entre otros acuerdos, el de averiguar por medio de notas que se pedirán a los almacenistas, si son o no justificados los precios a que actualmente se expiden los artículos de primera necesidad.

Añade el Sr. Orovio que el asunto de la fianza del contratista de las obras de ampliación del dique de Levante es ya cosa resuelta, y que le consta comenzarán dichas obras en breve. Además, se han adquirido noticias de que la Compañía del Norte va a inaugurar en breve la construcción de los grandes andenes que habían de unir las dos vías férreas al otro lado del Francolí, obras éstas en las que podrán colocarse numerosos obreros, pues su importe será de un millón de pesetas.

El Sr. Ollé se congratula de los trabajos de la Junta de Subsistencias, y el Sr. Vallvé desea que continúe la labor empezada.

El Sr. Boada propone, y así se acuerda, hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte del maestro Granados. El acuerdo será comunicado a la familia del malogrado compositor y al Ayuntamiento de Lérida donde nació aquél.

El Sr. Lliteras se duele de la escasa limpieza que se nota en algunas calles. Entiende que debería aumentarse el número de urbanos para poder ejercer mejor la vigilancia y obligar a los vecinos, a cumplir las ordenanzas.

El Sr. Vallvé pide se dé conocimiento de lo que lleva hecho la comisión especial que se nombró para el asunto del alumbrado.

En nombre de dicha comisión el señor Nadal dice que la cuestión del alumbrado es cosa compleja y de mucha importancia, y que por ello no se podrá fijar orientación hasta tanto no estén reunidos los antecedentes que hacen falta y que actualmente se está procurando la comisión, la cual se reúne todos los jueves.

El Sr. Ventosa pregunta acerca de las gestiones que se han hecho para la solución de ciertas dificultades que se

La Agrícola Española

Sociedad Anónima

— DE —
SEGUROS REUNIDOS.—A COTIZACION FIJA GRADUADA
 Autorizada por R. O. de 25 de Abril de 1911, para operar en toda España, a cuyo efecto tiene hecho el depósito que la Ley de Seguros previene

Capital social suscrito **1.000.000 de Pesetas**
 Capital desembolsado **325.000 Pesetas**

Opera en los ramos siguientes:
 Seguro de cosechas contra el pedrisco, seguros contra la muerte y robo del Ganado caballar mular, asnal, bovino y especial de cerda, lanar y cabrio y transporte del mismo

Domicilio social y Dirección: Barcelona. Rambla San José, 32, pral.
AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS

Para más informes dirigirse: a **D. VICENTE ALONSO VILANOVA**, Delegado provincial.

Plaza Prim, 4 y Apodaca, 1

ponen a la construcción de cloacas en algunas calles de la parte alta.

Contesta el Sr. Armengol que obran ya en poder de la comisión de Fomento los datos que hacían falta, y que una vez esté redactada la memoria para reunirse se ha encargado al secretario, se reunirá la comisión y tomará acuerdos.

El propio Sr. Ventosa pide se imprimiera actividad a las gestiones que se realizan para que sea pronto un hecho la compra del solar en que ha de levantarse el Museo.

El Sr. Boada ruega se ordene el riego de las calles.

Y, sin más asuntos, la sesión se levantó a las ocho y cuarto.

camente unos al lado de otros; en la lucha actual por las libertades del siglo XX, España no ha sido llamada a tomar parte activa, pues su suerte individual, a semejanza de la de los beligerantes, no depende directamente de los resultados del combate, y por eso cuando habla, como hoy habla en esa declaración de sus más eminentes ciudadanos, oímos en ella la voz de Europa, la voz desinteresada y libre de prejuicios de la humanidad y de la civilización.

Esos eminentes españoles han declarado, en nombre de Europa, que nuestra causa es justa y han expresado su firme esperanza y convicción de que esa causa saldrá victoriosa, y nosotros, los abajo firmantes, como súbditos del Rey Jorge V e individuos de la *Códrup* *Eutente*, deseamos dejar consignada la expresión de nuestra perdurable admiración y gratitud por la actitud que España ha adoptado en presencia de esta crisis sin precedentes, y en particular por la explícita manifestación del punto de vista español tal como ha sido hecha al mundo por la declaración de más de setecientos españoles eminentes y distinguidos.

(*Siguen unas 300 firmas de las más elevado intelectualidades de Inglaterra.*)

Manifiesto de los intelectuales ingleses

El Pueblo británico, en unión con sus Aliados, se ha sentido profundamente conmovido por la noble declaración de fe que, con respeto a los principios que se venían en esta guerra europea, han firmado tantos centenares de españoles y españolas, entre los cuales se cuentan nombres célebres en toda Europa y en el mundo entero por los servicios con que, ya con su talento, ya con sus acciones, han contribuido al esfuerzo común en pro de la civilización.

Los firmantes de aquella son, en el sentido más genuino, los representantes de su país, y el juicio que ese país, ha pronunciado por medio de sus palabras es fuente de infinito estímulo e inspiración para nosotros los que, sin consideración a sacrificios de ninguna clase, estamos llevando a venturoso fin esta terrible lucha, en la convicción de que al sobrellevar esta prueba defendemos los más altos intereses de la civilización y de la humanidad.

Entre las Potencias de Europa que no se hallan envueltas en la guerra no hay ninguna mayor que España; y es grande no solamente por su territorio, por su población y por su fuerza militar, sino por las gloriosas tradiciones que heredó del pasado. Parte de esa herencia le es peculiarmente propia, excepto en aquellas creaciones del ingenio español que han venido a ser un legado para toda la humanidad—y no necesitamos mencionar otros nombres que los de Cervantes, Lope de Vega y Calderón, de Valázquez, Murillo y Goya—; pero en otros aspectos de su multifructífera vida nacional ha realizado sus grandes hechos en conjunción con otros pueblos de Occidente. En la Edad Media fué el baluarte de la Cristianidad contra la invasión musulmana, y, casi sin ayuda de nadie, hizo retroceder al invasor hasta sus fronteras naturales, mientras que poco más, espontáneamente, para defender la misma causa de libertad nacional y del derecho público por la cual los Aliados combaten hoy contra la desenfrenada ambición del dominio universal de Alemania.

En aquella lucha de hace un siglo los españoles y los ingleses pelearon heroi-

Parábola

Un hombre, armado de lanza, pasó corriendo entre Sócrates, persiguiendo a otro hombre que huía rápido y veloz.
 —¡Deténgalo, deténgalo!—le gritó al sabio.

El maestro de Platón no se movió.
 —¿Es usted sordo? ¿No ha podido cerrarle el paso al asesino!

—¿Es un asesino? ¿Y que entiende usted por asesino?—le preguntó entonces Sócrates.

—Peregrina tu interrogación—contestó el perseguidor.—Pues asesino es un hombre que mata.

—¿Un carnicero, entonces?
 —¡Viejo estúpido! Un hombre que mata a otro hombre.

—¡Ah, sí; un soldado!
 —¡Bstia!—Un hombre que mata a otro en tiempo de paz.

—¡Vamos un verdugo!
 —¡Animal! Un hombre que mata a otro en su propio domicilio.

—¡Comprendido! ¡Un médico!
 El otro no quiso oír más y se marchó, pero ya el fugado había desaparecido.

ESPECTACULOS

Coliseo Mundial.—Empresa Salón Cataluña. Grandiosas y extraordinarias sesiones de cinematógrafo y variedades para hoy; dos notables atracciones: Alicia del Pino canzonetista a gran voz, Trio Makoki bailes a transformación, completando el programa el estreno de la magnífica película interpretada por la emi-

nente artista italiana Lina Cavalieri «Esposa en la Muerte» 2.509 metros divididos en 1 prologo 3 partes y epílogo, y la chispeante película comica «Fatty en el Hotel».

Ateneo Tarraconense de la clase Obrera. Teatro.

Ultima función de la presente temporada de cuaresma, para hoy domingo 23 de Abril.

1.º Sinfonía por el quinteto; 2.º La comedia en tres actos y en verso de don Miguel Echegaray cuyo título es: «La monja descalza»; 3.º La zarzuela en un acto de Julio Alvarez, musica de Valverde (hijo) y Estellés que lleva por título: «La marcha de Cadiz». A las nueve en punto de la noche.

Relojería Beses.—Cien años de existencia son garantía de buena marca.—Venta de relojes y reparaciones.—De 9 a 1 y de 3 a 8.—Conde de Rius, 20.

PROTESTO

Porque el can se rinde y llego humilde a besar la mano de su amo cuando le pega, el sabio género humano en solemne votación y en escrutinio formal ha hecho esta declaración: «El perro es el animal más hidalgo y más leal que existe en la creación, del «género» con perdón.»

Quien comete tal accion, quien lame o besa la mano que le azota y le vasalla, es, bimanó, cuadrúmano, o cuadrúpedo, un canalla que une a la caballería la nota de cobría,

Disculpe el género humano esta humilde opinión mía, este yerro—si es que yerro—pero si a mí, siendo perro, me pegaran, morderia. Y de hombre si hubiera quien mi carne de hombre azotara y en esclavo me tratara, le mordería también.

Por lamer y besar manos cuando ellos le tratan mal, llevan los perros bozal, tienen los hombres tiranos, y sufren la triste pena de mirarse reducidos a vivir dando ladridos atados a una cadena.

JOAQUIN DICENTA.

TEATRALES

Salón Moderno.—Hemos admirado el excelente trabajo de la célebre canzonetista Carmen Flores. Su gusto irreprochable, su elegantísima presentación y su peculiar gracia, fueron motivos para que el público le tributara estruendosos aplausos.

Coliseo Mundial.—La reaparición de Conchita Ledesma, ha sido un triunfo para la elegante y hermosa artista. El público, no se cansará de admirar la plástica belleza de tan divina mujer, además, cómo el trabajo de la bella Conchita es una excepción dentro el arte que cultiva, no es de extrañar que los públicos se entusiasmen y le prodiguen delirantes ovaciones.

DON SEVERO.

CRÓNICA

Hemos visto con gran curiosidad, en esta levítica ciudad y de costumbres morigeradas rayanas al extremo de lo ridículo, circular toda clase de vehículos por nuestras calles y paseos a pesar de la santidad de los días llamados jueves y viernes santos.

También en la tarde de la procesión del santo entierro vimos en su lujo lanzado a los hermanos filántropos donantes de lápidas perpetuadores de sus grandes méritos y virtudes, al propio tiempo que en la calle de San Agustín, entraba la cohorte romana acompañando un paso y correspondiente cofradía.

Eso y la incesante pedorrera de los automoviles y la voz ronca de sus bocinas nos esta indicando que, los clericales se estan dando cuenta de lo ridículo que es en 1916 prohibir en esos días toda clase de transito rodado.

Por don Luis Granada, Presidente del Club Náutico, hemos sido invitados a las regatas organizadas por el indicado Club, y que se verificaran hoy a las cuatro y media de la tarde, en la dársena interior del puerto.
 Quedamos agradecidos.

Nos resultan en extremo ridiculas a la par que ponen el nombre de esta ciudad muy por lo bajo, las luces de acetileno que nuestro Ayuntamiento ha puesto en el paseo de Saavedra y campo de Marte.

Claro, se explica, en esta capital que abunda tanto la regoldante beateria, el olor de acetileno es el que guarda parejas con el repugnante gas asfixiante de colicosas-beatas.

Durante toda la semana y parte de la anterior han estado trabajando los peones de la brigada municipal en el arreglo de las calles que estaban convertidas en barrancos y que ahora aprisa y corriendo han tenido que reparar para que pudiese pasar cómodamente la procesión.

Durante el resto del año que no tenga que circular por nuestras calles ninguna manifestación como la del viernes último, estas no se arreglan por pésimas que estén.

Es la moral del Ayuntamiento clerical que padecemos.

Por don Luis Soler, Presidente del Sindicato de Iniciativa, hemos sido invitados al acto de la inauguración de la Exposición de fotografías, que tuvo lugar en los salones del Círculo de Tarragona, ayer sábado a las siete de la tarde.

Gracias.

Imp. de E. Pamies, Unión, 54.

POMPEYO VALL

Veterinario Municipal

CLINICA DE VETERINARIA

TALLER DE HERRERIA.- ESPECIALIDADES EN HERRAJES
 CONSTRUCCION DE CARRUAJES
 Calle Nueva de S. Fructuoso, n.º 5 Tarragona

SELLOS DE CAUCHÚ
 Para Colegios, Oficinas, Sociedades, Comercio e Industria.

Imprentillas de mano desde una peseta.
 20 Unión 20 - TARRAGONA

GRANDES COMEDORES DEL JARDIN
Francisco López
 Augusto 15 y Conde de Rius 16. - Tarragona

Situado en el punto más céntrico de la Capital
 Hospedaje cómodo, espacioso e higiénico por estar el edificio aislado en forma de chalet. Jardines para recreo.
 Espléndidas habitaciones con luz eléctrica.
 Comedores independientes. Se sirven cubiertos desde 1.50 y a la carta.
 Abonos para temporada a precios convencionales.

TALLER DE CALDERERIA

ANTONIO MICHELI
 Real, 12 y Plaza de Cedazos, 26
 Tarragona

Máquinas a vapor y calderas. Destiladores para aguardientes y filtros.

GRAN HOTEL CONTINENTAL DE Buenaventura Girona

Establecimiento de primer orden completamente nuevo y construido expreso para hotel. Situación inmejorable cerca de la estación y del puerto.
 Magníficas terrazas con vistas al mar y al campo, habitaciones estucadas, cuarto de baño y ducha.
 Salones de lectura y para visita, auto garage, cámara oscura, wter-closets, luz eléctrica, Higiene y confort moderno.
Apodaca, 30 Tarragona Teléfono num. 5

CAFE-RESTAURANT VERSALLES

Rambla de San Juan, 9 Tarragona
 Se sirven cubiertos desde 2 pesetas.
 Servicio a la Gran Carta.
 Se hacen encargos para casas particulares.
 Teléfono, 242
Abierto día y noche

Fabrica de bragueros y de aparatos ortopédicos

Herniados (trencats)
 Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos.
 Cuesta colocar un braguero, pero muchísimo cuesta construirlo, pero antes de colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.
 No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.
 EL BRAGUERO ARTICULADO sistema MONTSERRAT, el más práctico y moderno para la completa retención o curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.
 Grandes existencias en BRAGUEROS DE GOMA para niños. Especialidad en piernas y brazos artificiales. Fajas ventrales. Tirantes como lasticos, várices. Apósitos antisépticos y todo lo concerniente a cirugía y ortopedia.
 ANTONIO BUDESCA, recibe en VALLS todos los miércoles Arrabal de San Antonio, 3. 1.º (Esquina Portal Nou.)
 HORAS DE CONSULTA: de 9 a 1 de la mañana.
 Los demás días en su establecimiento.
 CASA MONTSERRAT: Calle de la Unión TARRAGONA.

ALMACÉN DE HARINAS, GRANOS Y CEREALES

Juan Olivé Boronat
 47, Plaza de la Constitución 47.-Tarragona

GRAN FABRICA DE CALZADO DE RAMON CAVALLE

TARRAGONA
 Teléfono, 120

IMPERFECTA
 DE
ESTEBAN PAMIES
 Se hacen toda clase de impresos a precios reducidos
 Unión, 54.-Tarragona